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潮汕生活让我对家庭题材高度敏感黄守昙:
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青年是文学事业的未来。为发掘有潜力的青年作家，2024年
4月，羊城晚报精心策划“粤派评论·现场”青年写作者系列访谈《到
灯塔去》，用多种媒介形式报道四位青年写作者——索耳、梁宝星、
宥予、巫宏振的故事，引发广泛关注。

为了让更多青年写作者被看见，本期《到灯塔去》聚焦潮汕青年
写作群体，以陈润庭、黄守昙为样本，一窥潮汕青年的写作，呈现他
们对时代的关注与理解，对文学的坚守与思考。

写作对我来说非常重要。它不
仅是一种表达方式，也是一种自我
救赎的途径。回想起来，我在初中
时的拙劣作品可能“救”了我自己。
如果没有写小说，我可能会因为负
面情绪而陷入困境。写作让我能够
释放这些负能量，并通过小说的角
色来宣泄。

我 15 岁时离家出走，当时跟家
人的关系很紧张，最主要的原因是
我学习不太好，沉迷于写小说。那
时候觉得与其读个大专，还不如去
打工，潮汕当地有个说法叫“打死工
不如做老板”。

于是我通过朋友的介绍在厦门打
工，从学徒开始做起。早上 6点上班，

迟到1分钟扣1块钱，下午3点左右下
班。主要任务是跑堂、上菜递菜，有时
要兼职外卖送餐。

大概两个月的时间里，我每天观
察来吃饭的工人、下班后玩游戏逛街
的同事，还有那些坐在写字楼里、说话
客气但从不正眼看我的人。我清楚地
意识到，我们的精神性追求不一样，我
只喜欢写作。后来，我在小说里写农
民工，不是出于同情，而是因为我曾经
可能成为他们当中的一个劳动者，在
另一个平行时空里。

有时候，人们认为作家的灵感来
源于童年。但我认为，不幸的童年和
不幸的当下同样能够提供丰富的素
材。现在我的生活比以前平和许多，

这也是一种新的体验。
我们这一代面临的压力很大，不

少年轻人的精神状态面临挑战。关注
自我并不是坏事，但有时候我们需要
更多地了解他人。写作是一种解决精
神困境的有效方式，因为它成本低且
能够提供精神上的支持。

现在我在一所大学里教写作课，
我经常跟学生们讲：不
要忘了文学，即便你将
来可能被生活中的劳碌
所淹没，但是希望你在
被淹没的时候能抓住一
根稻草，而这根稻草就
是文学。这句话也是我
对自己的一种鞭策。

对我来说，写作就是我存在的方
式，我没有办法想象另外一种存在的方
式。事实上，“非存在”才是最恒常的一
个状态。“活着”就像是一个人睡了很久
的觉，中途突然醒了一会，然后很快地
重新陷入睡眠。我们的生命就是这片
刻的清醒，我们要在这一片刻的清醒里
做什么、想什么，或者说用什么来记录

我们的清醒，对我来说就
是写作。

《超级玛丽历险记》
不仅限于游戏本身，它还
是一种对待世界、对待人
生的态度。我经常说，写
作并不是一件躲在书房
里就能做好的事情，外部

世界有时更值得我们去探索。尤其在
今天，大家都躲在手机、电脑屏幕后，
经常冷落我们周遭的世界。很多时
候，只要我们到街上去走一走，就能收
获各种各样的故事。

读完研究生后，曾经有半年时间，
我都在荔湾湖上的一家酒馆工作。那
时每天都有很多大爷大妈找我聊天，
我坐在边上，保持着一种开放的状
态。到了空余时间，我就到荔湾老城
区周围转转。我觉得写作要在生活里
去写，强调生活的沉浸感，和生活产生
联系，这对于写作很有益处。

而在北京读博后，我会用写作的方
式去回望故乡，回望童年的玩具。我
真正地感觉到自己离不开南方故土，

不管是外貌、口音还是生活习惯，我都
和北方同学们有着明显差异。我重新
发现家乡的人，那些命运和玩具产业
休戚相关的人。

我最近的爱好是阅读一些地方的
历史文献。在叙述的缝隙之中，经常
都藏着历史的偶然性。对于今人的我
们，历史似乎是尘埃落定的。但对于
历史的同代人来说，历史是他们的当
下，是正在行进的，具有无限潜能，同
时也是迷雾一片。

我很好奇身处于历史漩涡之中的个
体，他们所思所感中的远见与盲视。有
时候我会尝试着代入他们的视角，设身
处地地展开想象。而这种有限制的想
象，帮我打开了重新审视历史的眼光。

期待把“打工文学”写入文学史

1984年，打工者林坚创作的短篇小说
《深夜，在海边有一个人》在《特区文学》（第
3期）上发表，被认为是“打工文学”最早的
作品之一。小说描绘了主人公在深圳这座
新城市的生活经历，反映了当时广大外来
务工人员的真实生活状态和内心世界。

杨宏海是最早提出“打工文学”这一
概念的人之一。在他看来，“打工文学”是
深圳劳务工最早发自内心的呐喊，具有重
要的文化和历史意义，打工者的创作既是

“心灵的呼唤”，也是一种“真实的文学”，
有“毛茸茸的生活的感觉”，为当代文学提
供了不可多得的城市经验与中国经验。

“打工文学的编撰、出版、研究建立
了一座纸上的博物馆。”北京大学中文系
教授李杨表示，深圳从小渔村发展为大都
市的历程，不是写在一座座标志性的地标
建筑上，而是写在一部部文学作品中。“这
些人的生命经验与人生梦想，他们的希望
与绝望，都在文字、文学作品里。”

在李杨看来，“打工文学”凝结了深圳
这座城市的历史与记忆，浓缩了深圳乃至
整个中国的共同经验，有了共同的生命体
验，才会不断产生家园的感觉，深圳才能
被人看见、被人记住。“我觉得深圳应该有

一座打工文学馆，绝对是独一无二的，比
博物馆、图书馆、艺术馆重要得多。”

同时，李杨也强调了“打工文学”在中
国当代文学史上的意义，“我现在特别期
待把打工文学写入中国当代文学史，用打
工文学讲述20世纪中国发展的历史”。

“打工文学”的世界谱系

随着城市化进程的加速，打工者群体
迅速扩大，越来越多打工者加入写作行列，
从张伟明、安子、黎志扬、周崇贤，到王十
月、郑小琼、塞壬、丁燕等，他们的写作陆续
斩获重要奖项，并引发广泛关注和讨论。

据杨宏海介绍，“打工文学”以其独
特的魅力引起了海外文学界专家的关
注。荷兰莱顿大学的柯雷教授，曾专程
就“打工文学”到深圳采访，目前正在撰
写关于打工诗歌的长篇研究报告。

“我研究中国当代诗歌三十多年，从
来没有见过海外媒体如此关注一个来自
中国当代诗坛的现象。不仅有学术研究，
还有诸多国际诗歌节都会邀请来自中国
的打工诗人，比如郑小琼。”柯雷表示，海
外对“打工诗歌”的关注，一方面源自“打
工诗歌”的丰富性，涉及多个学科，包括社
会学、人类学、移民研究、性别研究等；另
一方面“打工诗歌”不仅是社会经验的表

达，也是审美经验的表达，有着开阔的研
究空间和极大的研究价值。

在柳冬妩看来，“打工文学”是广东的
产物，中国的产物，它在世界文学史上都
能找出自身的谱系来。“19世纪中叶，英国
就出现了工业小说，法国的文学里面也出
现了大量的女工形象，包括美国文学、芝
加哥文学都有类似的书写，当下中国的打
工文学和世界文学之间的关系有待学术
界进一步探讨。”

吴小攀则强调，当下文学研究向文化研
究转向已经成为一种潮流，但对“打工文学”
的研究还是应该从文本出发，探讨其文学
层面、审美层面的价值与意义，这是根本。
同时，他也从海外传播的角度，分析了“打
工文学”在翻译层面的准确性和可能性。

文学性已大大提升

“打工文学见证深圳这座国际化大都
市的崛起，构成一座文学意义上的城市纪
念碑。”柳冬妩表示，“劳动者之光：打工文
学40年回顾展”让他感觉到打工文学的价
值内涵正在被认可。回顾“打工文学”40年
的发展历程，从类型化的角度去观察会更
细致、更深入。在他看来，“打工文学”作家
群体之间的个性其实是大于共性的，每个
作家、每个阶段的作品都是不一样的。

从类型化角度来看，“打工文学”可
以细化为打工诗歌、打工小说、打工散
文、非虚构文学、网络文学等。“几十年，
打工文学每个类型都有它的发展和代表
性作家作品，比如打工小说，从深圳走出
的王十月，一直在文学领域探索，从《出
租屋的磨刀声》到《国家订单》再到最新
出版的长篇小说《不舍昼夜》，都呈现出
不同的面貌和特色。”柳冬妩说。

吴小攀认为，“打工文学”已经发展
了40年，当前无论是作品的质还是量都
发生了很大的变化，“打工文学”自身的
内涵和外延也在不断拓展，“对打工文学
的研究需要关注到它的阶段性，回到具
体的作家作品”，从而发掘出对于当下文
学的镜鉴意义。

于爱成强调，打工文学是城市文学、城
市叙事，绝不是乡土文学、乡土叙事。这种
文学，经过了自身40年的发展，已经在文
学性上大大提升，很多“打工文学”作家已
跃入当前国内最优秀的同龄作家行列。

“中国人的密码、中国文化的复杂性都
可以在打工文学中找到痕迹，也需要打工
文学继续深究细描。”于爱成表示，“打工文
学”任重道远，打工文学作家应当有抱负，
用笔呈现深圳新城市文学的面貌，写出一
代中国人的心灵的变迁，真正走向多样性、
多元化、先锋以及兼容并包的文学未来。

40年：用“打工文学”讲述20世纪中国的发展 文/羊城晚报记者 孙磊

被看见，潮汕青年的文学世界
文/羊城晚报记者 梁善茵 孙磊 图/羊城晚报记者 蔡嘉鸿

“我有五个亲姐姐，她们对我写
作的影响超出了我的想象，《走仔》
这本书就是我送给她们的。”黄守昙
翻动家庭相册，四个笑靥如花的女
孩中间是一个稚气未脱的男孩。

“走仔”在潮汕话里是“女儿”的
意思，泛指远去的孩子，也是黄守昙
首部小说集《走仔》中主人公的代名
词。这本书收录了十个南方故事：
澳门的手套家庭、渔村仁海村每年
的鱼王祭、不愿走入婚姻的吴文霞
和生病的母亲的拉扯……

由于从小跟姐姐们一起长大，
“家庭”和“女性”对黄守昙而言，无
形中变成了他自我剖析的工具和思
想资源。“当我追溯自己写作道路的
源头，会发现不少故事是站在女性
视角来叙事。在设计某些场景时，
我也会不自觉地想到，如果让女性
面对这件事，她们会怎么做。”

“我竟然还记得！”陈润庭在
书房里大叫，距离上一次他玩悠
悠球已有十多年了。他向记者
逐一展示摆在桌面的儿时玩具：
模型车、“宠物小精灵”手办、陀
螺、悠悠球……

作为一个出生于“玩具之都”
澄海的孩子，玩具在他的童年生
活里占据了重要位置，也给他的
写作带来了隐性而根深蒂固的影
响。如同被各色玩具所簇拥的

《超级玛丽历险记》，那是他的第
一本短篇小说集，蓝底书封充斥
着上世纪90年代的怀旧复古感。

“小时候的我总觉得玩具和游
戏的世界都是真的，直到长大之后
我才发现这些都是假的，我没法再
相信。但是我希望在我的创作里，
还可以在孩子和大人的两种状态里
边自由地穿梭和切换。”他说——

我是潮汕人，我有五个亲姐姐。
可能因为有她们的陪伴，我看待性别
会更复杂一些，习惯性地去标签化。
她们也影响了我的书写，《走仔》这本
小说既源于我的家庭，也源于我对家
庭题材的高度敏感和关注。

当我为了教写作课，回找自己写
作的生活起源时，我发现了这个故事：

小时候我跟最小的姐姐一起上下
学，从家门口穿过城中村、再过马路，
走到对面的学校，这段路通常是漫长
无趣的。为了打发这些时间，我就给
姐姐讲故事，那时候爱看《倚天屠龙
记》，编的都是武侠类的故事。

我会告诉她，这些故事是我从电
视上或书上看到的，从而获得给姐姐
讲故事的“正当性”。当我发现她打哈
欠或者眼神开始游移，我就会想，看来
需要调整我的故事了，最常用的方法

是设置悬念来吊她的胃口。
那时的我还没有“写作”的意识，

但我可以从她的表情、状态看出这些
故事是否符合逻辑。所以说，我最小
的姐姐是我最早的读者。一个不太高
明的读者，遇上一个同样不太高明的
输出者，一切都刚刚好。在那个青涩
的年纪，我的姐姐正好满足了我所有
讲述的欲望，并让我从中获得了一种
很原始的快乐——讲故事的快乐。

至于我的父母，他们是我最早的
老师。他们都很擅长讲故事，这种讲
故事的“家庭传统”，为我探索写作中
的对话和心理描写提供了很大的帮
助。一些拉家常、聊八卦的语言技巧
让我学会了如何通过言外之意传达更
多的信息。我在写作中经常借用这种
语言风格，用来塑造人物心理活动和
语言表达之间的不一致。

《走仔》小说集是我在 2017 年到
2022 年之间创作的，这也是我从读研
到进入社会工作的阶段。较早的作品
是《走仔》《跨界》，较近的作品是《姚美
君》《七星女》。有些读者会觉得，我在
书写女性的故事，故事里的男性也多是

“出走”的角色。
实际上，我是一个“故事主义”的

写作者，服务于故事本身。在写作时
并没有一个前置性程序，让我“决定”
写女性的故事。我对女性故事的迷
恋，大概源于我对女性的观察机会相
比其他男性更多一些。

在我的家庭，以及我所接触到的潮
汕家庭里，女性往往承担起“黏合剂”的功
能，而男性在经济压力上承担得更多一

些。所以当我说起家庭故事时，男性往往
在某种程度上消失或退场。我觉得女性
是很有魅力的，我的姐姐们各具性格，她
们勤奋、坚韧、乐观向上。书写她们，重新
发现她们，对她们来说不一定有意义，但
对我来说，《走仔》是送给她们的礼物。

同样地，我会根据故事适合的地域
来选择语言，让它去“发声”。这当然也
受到了文化背景的影响，比如港澳的文
明发展程度和语言建设较为完善，我们
从小就看TVB、南方卫视和珠江台的情
景喜剧。在这种语境下，作为潮汕人，我
们对港澳文化有一种强烈的追慕感。

我并不是一个文化保守主义者，我认
为每个地方的语言都可以使用。如果这
个故事适合用粤语讲述，那么我就会用。

比如《走仔》中《姚美君》一篇的女
主人公其实是潮汕人，她在新加坡读
书，后来在澳门嫁人。她的潮汕背景
是隐晦的，与场景相适配的语言是粤
语而不是潮汕话，但读者不难看出来，
因为她的性格内核是典型的、被规训
的潮汕女孩的性格。海外的生活经历
开阔了她的视野，但她骨子里还是没
有主见的人，事事听从丈夫的意见。

当我们讨论思想观念时，它是不
可能被矫饰或伪饰的。再谈技术问
题，你是否能够如实表达出写作者所
站立的世界观？最完美的写作是让读
者看不出痕迹，呈现绝对客观立场。
但往往当你选择写作题材时，已经注
定了你所站立的世界位置。

小时候我们家住在二楼，楼下就是
县城的电脑一条街，也是我放学的必经
之路。每次上学跟放学，我都要经过这
条充满诱惑的街道，经常受不住诱惑去
买游戏光碟。那时候电脑店里一般卖
着两种游戏光碟，正版的很贵，盗版包
装简陋，但很便宜。我经常“混迹”于
这些电脑店，也因此玩了不少游戏。

我到现在还记得，我们家安装电脑
的那个中午。对我来说，那个时刻的意
义不亚于《百年独孤》里奥雷良诺上校
的父亲带他去看冰块的那个下午。一
按下电脑主机键，耳边就会传来类似引
擎启动的声音。那个声音对我来说，是
一种很强烈的兴奋感，预示着一个新世
界开启了。

我玩过的很多游戏都和历史故事
有关，比如说“太平天国”“烽火三国”

“金庸群侠传”。我发现游戏情节跟我
读过的金庸小说、历史小说不完全一
样，于是我开始意识到，原来故事可以
有很多种讲法，由此体验到了一种虚构
的快感。

现在回想起来，写小说就像在写游
戏脚本，而我就像是一个游戏的开发
者。我要设定每个故事的世界观、主要
人物和主要情节，同时也要为支线任务
留出空间。

这种虚拟的快感也源于我童年时
玩的玩具。我是汕头澄海人，我的家乡
是一座很有奇幻色彩的城市。这个地
方有很多玩具，对于小孩来说，玩具就
是他们发挥想象力的道具，是他们对成
人世界的模仿，让还没有能力过上成人
生活的小孩子，有了在幻想里操练未来
生活的可能。

我最早的写作是从阅读开始的，小
时候在报纸上读书识字，这份报纸就
是《羊城晚报》。在我上小学时，有两
本书给我留下了很深的印象。第一本
书是原版《水浒传》，我翻来覆去看了
十几二十遍；第二本是韩国小说家可
爱淘的《那小子真帅》。

当时看完这两本书后，我一个小学
生，试着写了一篇关于成年人恋爱的
青春小说。写完后，我给我爸妈看，他
们很吃惊——不是因为我写得多好，而
是因为我自发地开始写作，并且自觉
地使用小说文体进行虚构。

到了初中的时候，我写的作文也受
到了老师们的肯定。进入高中后，我
担任学校文学社的社长，这段经历也

给我的写作带来一些信心。但我父母
其实不太支持我写，尤其是我爸，他很
希望我不要报文学专业，毕业后找一
份“正儿八经”的工作。

当一名职业作家，一直以来都是
我所希望的。但在如今，把写作当
成职业意味着很多，包括生存与妥
协。在我看来，我想写什么、怎么写
的这种“写作自由”，它远大于写作
能给我带来的收入。我之后会变成
职业作家吗？好像也不能排除这种
可能。

我喜欢写东西，就像儿时喜欢玩
玩具、玩游戏一样。小的时候，渴望通
过游戏进入成年世界，但是长大后，却
发现儿时的想象很多都是假的，自己

在逐渐丧失儿时对一切“信以为真”的
能力。

仿佛人长大的过程，就是天赋丧
失的过程。这也是小说集里的《纸
城堡》的主题之一：小孩怎么从轻盈
变得沉重。我用了“驱魔”的方式来
表现这个主题，小孩都是有魔力的，
但随着他不断长大，这种魔力在逐
渐消失。

这个过程其实也是人社会化的过
程。社会化之后的人，往往希望事事
利益最大化，但也很容易陷入理性的
陷阱，工具理性不能让他解决精神危
机，探索自身存在意义。所以我希望
成年人也有不做主线任务的任性时
间，葆有信以为真的天赋。

现 场 10 月 16 日，“劳动者之光：打工文学 40 年回顾展”在深
圳（宝安）劳务工博物馆正式开展。展览通过大量的文献、图
片、音像资料，以历史事件为脉络，重要事件为节点，追溯自

1984 年以来“打工文学”的发展历程，展现了“打工文学”独特的社会价
值和文化意义。

当天，举行了“打工文学的历程、价值与未来展望”的专家交流会。
深圳市文艺评论家协会名誉主席杨宏海、北京大学中文系教授李杨、荷
兰莱顿大学中国语言文学教授柯雷、广东省文艺评论家协会副主席柳冬
妩、深圳市文艺评论家协会副主席于爱成、羊城晚报高级编辑吴小攀等
与会嘉宾围绕“打工文学”的概念内涵、多元价值、本土发展和海外传播
等话题，进行了深入的探讨和交流——

研讨会
现 场 嘉 宾 ：
杨宏海、柳
冬 妩 、柯
雷 、李 杨 、
于爱成、吴
小攀（从右
到左）

希望我的创作可自由切换孩子和大人陈润庭：

讲故事的“家庭传统”11

我是一个“故事主义”写作者22

写农民工不是出于同情33

源于童年玩具的虚拟快感11

希望成年人葆有信以为真的天赋22

我感觉到自己离不开南方故土33


